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2002 年 7 月，乌江构皮滩水电站

开工建设；
2005 年 11 月，国家发展和改革

委员会办公厅以发改办能源〔2005〕
2354 号文要求，构皮滩水电站通航
设施按Ⅳ级航道、500 吨级船型标准
与电站同步建设，同步发挥效益；

2009 年 12 月，水电站正式建成
发电投入运行。

构皮滩电站——这个“十五”期
间的国家重点工程，是贵州西电东送
的标志性工程。 2009 年建成发电
后，与乌江上、下游的水电站，为广
东等急需电力的地区，送去源源不断
的能源。“贵州力量”为珠三角输送
动力的同时，也照亮了粤深大地。

目前，乌江干流上已完成洪家
渡、东风、索风营、乌江渡（扩机）、构
皮滩、思林、沙沱、格里桥、大花水九
座水电站的开发建设和增容改造。
贵州省水电装机总容量中，乌江占到
四分之三。

来自国家水电可持续发展研究
中心、清华大学、北京大学等单位共
同组织实施的“乌江梯级水电可持续
发展研究”成果表明，水电开发使乌
江沿岸县域农林牧渔业总产值、农民
人均收入、社会商品零售总额年均分
别提高 1.5—2%、2—3%和 3—4%；每
年使第二、三产业就业增加 3—4%、

乡镇企业销售收入增加 4—5%，群众
的贫困面大幅度缩小。

现在，一个更为庞大和复杂的工
程，正在这里实施——构皮滩水电站
通航工程。它也是整个乌江恢复通
航、提升航运能力的关键性工程。工
程最大的难度，是如何让 500 吨级的
货轮，翻过大坝。

“构皮滩水电站通航工程是目前
世界上通航水头和提升高度最高、主
提升设备规模最大的通航工程。”谈
起工程，谌波自豪地说。

500吨级船舶直入长江

乌江干流腹地的息烽、开阳、遵
义等地拥有丰富的磷、煤化工资源和
生产体系，而大宗工业品的运输流
通，走水路能节约 40%至 60%的物流
成本。作为国家规划的“两横一纵两
网十八支线”的“水上高速”之一，打
通乌江“黄金水道”，成了黔渝两地
的共同呼声。

作为整个乌江恢复通航、提升航
运能力的关键性工程，构皮滩水电站
通航工程是电站枢纽的重要组成部
分，型式为带中间渠道的三级垂直升
船机，线路总长 2306 米，概算总投资
29.5 亿元。设计通航标准为四级，通
航 500 吨级船舶标准，最高通航水头
199米（最高水位与最低水位差），设计

过坝运量单向 143万吨/年。三级垂直
升船机最大提升高度分别为：第一级
47米（上游，逆提升），第二级 127米，
第三级 79 米，第一、三级采用船厢下
水式垂直升船机，第二级采用全平衡
式垂直升船机。

“因为我们的最高通航水头达到
199 米，如果采用船闸的方式通航，
最低需要采用七级船闸，一艘货船单
单在构皮滩通航就需要耗费很长时
间。但是现在采用垂直升船机，通过
2306 米的航道，我们设计的单向通
航时间只有 38 分钟。”构皮滩水电站
副厂长、总工程师王贵来介绍道。

据了解，目前构皮滩通航工程土建
施工已全面完成，第一级升船机主提升
系统设备调试工作已启动，第二级升船
机主提升系统设备基本安装完成，第三
级升船机提升设备完成 80%安装工
作。根据工程建设计划安排，该工程
2018年底三级升船机将全面进入调试
工作，2019年 6月投入试运行。

截 至 6 月 ，工 程 共 完 成 投 资
26.44 亿元，占工程概算的 89.6%。
土石方开挖 640 万 m3、混凝土浇筑
78.5 万 m3、钢筋制安 5.7 万 T；单元工
程合格率达 100%，优良率达 95.2%。
项施工技术方面成功申报并获得专
利 5项、工法 2项。

“目前 ,构皮滩下游的思林、沙沱 ,
重庆境内的彭水、银盘通航设施均已
建成并通航 ,构皮滩通航设施成为通
往黔中的最后一站。”贵州省航务管
理局副局长李作良在接受记者采访
时解释道，此前构皮滩枢纽建设了翻
坝运输系统 ,货物到达构皮滩时 ,需
通过车辆运输至下游区域 ,再通过水
运进入长江。待构皮滩工程建成通
航后，将全线打通贵州通江达海的水
上通道，500 吨级船舶可一船直行，
从省会贵阳的开阳码头依次通过构
皮滩、思林、沙沱、彭水工程（船闸），
最终到达重庆涪陵 ,进入长江 ,全长
596公里，其经济走廊的价值倍增。

在贵州思南县和石阡县，近几年
兴起了 20 余家特色石材加工企业，
也将因水运受益。贵州巨鼎石材总
经理林春廷说，企业加工的石材主要
销往福建、江苏、天津等地，用汽车
长途运输破损率很高，而走水运不仅
运输成本能下降 30%，破损率也会大
大降低。

贵州省航务管理局相关负责人
告诉记者，听说乌江通航 ,周边很多
企业老板都打电话到局里咨询情
况。随着乌江航运条件的不断改善 ,
通过乌江水运的物流将快速增长 ,企
业对乌江的未来充满期待。

“从断航到复航，水运市场肯定
要经历培育过程。”据了解，“十三
五”期间，贵阳将依托乌江航线贯
通，重点组织出省货物水路运输，降
低物流成本，重点完善港口储运设施
和集疏运系统建设，培育水路运输、
货运代理和港口物流等企业。

从乌江出发，通江达海的梦想，
正在成为现实。

打通“两主四辅”
出省水运通道

乌江全长 1037 公里，其中，贵州
境内 802 公里，贵州、重庆界河段 72
公里，重庆境内 163 公里。乌江干流
乌江渡以下属国家规划的“两横一纵
两网十八线”高等级航道，是贵州北
入长江的水上大动脉，也是连接黔中
经济圈、黔北经济圈、成渝经济圈的
水上战略通道。

随着贵州经济建设步伐的不断
加快，省委、省政府把乌江水运航道
建设作为贵州融入“长江经济带”和

“通江达海”重点任务，并纳入贵州
交通建设的总体部署。

李作良表示，贵州省高铁、民航、
公路近年来发展迅速，构皮滩通航工
程建成后，水运线路迎来新的突破，
将为贵州交通运输领域平衡发展起
到促进作用。同时，乌江上一船可直

抵长江，还将为黔中腹地的企业带来
新的发展机遇，为贵州省融入长江经
济带提供水运黄金通道。

按照国务院批准的《长江经济带
综合立体交通走廊规划（2014—2020
年）》，作为走廊规划内容之一的乌
江二线 1000 吨级提等扩能项目，目
前，贵州省航务管理局正在紧锣密鼓
地推进前期工作，并力争在“十三
五”期开工建设。

李作良在接受记者采访时表示，
乌江二线的建成，将使乌江年通过能
力达 1500 万吨，相当于一条铁路的
运输能力，并且具有运量大、运输成
本低、油耗低，环保等诸多优势。“这
是贵州水路交通深化供给侧结构性
改革的具体实践，也是贯彻落实发展
和生态两条底线的责任担当。”

“乌江航道升级改造由来已久 ,
贵州经济发展需要水运 ,贵州人民呼
唤水运 ,水运发展已列入全省十三五
时期重点发展领域。”贵州省交通运
输厅副厅长韩剑波介绍 ,“十三五”期
间，贵州省将投资 200亿以上 ,继续打
通“两主四辅”出省水运通道（乌江、
红水河水运主通道,赤水河、都柳江、
清水江、锦江水运出省辅助通道），
建设力度之大前所未有。

通江达海，深度融合，贵州对接
长江，连接世界，面对的将是更加广
阔、更具活力的市场。

贵州迎来“通江达海”新机遇

家庭及教育市场的前景，让很多消
费级机器人公司或创业团队将目光瞄向
了儿童机器人。

图灵机器人 CEO 俞志晨表示，尽管
已经有五六十年历史，但人工智能的发
展还处在很初级的阶段。俞志晨认为，
人工智能的智力水平现在也就是在小
孩的水平，因此很难做出一款让成年人
满意的超级智能的机器人产品，短期内
也做不出那样的产品。但是要做出一
款让小朋友满意的机器人则相对比较
容易。这也是很多机器人公司或创业
团队将产品方向聚焦于儿童机器人的

重要原因。
目前，已经有不少机器人公司与知

名影视公司合作，购买了他们的动画角
色 IP 及相应的内容授权，不久用户可能
就会在市场上买到哆啦 A 梦等知名动画
角色的机器人产品。

由于面向的是儿童市场，这种机器
人除了 IP 及相对简单的硬件部分外，语
音互动也是这类机器人的标配。除此
之外，还需要很多应用场景支持，如学
英语、教育辅导、生活信息查询、互动游
戏等等。不少服务机构也看准了这块
市场，试图与机器人公司进行合作，将

其应用服务打包进入这个新平台。
不过，虽说儿童机器人从结构和控

制的角度不难，但难在内容和交互以及
机器人的学习能力。

刚创立钕娲公司，进入机器人产业
时，郭柳宗就通过调研发现，市场上教
育陪伴型的机器人众多，但是没有一家
机器人在应用上、心理上、功能上、以及
表现力上，具备机器人该有的表现。结
果，机器人挺多，普遍卖不好。

“最基础的‘桌子型’，只是单纯的平
板＋底座，缺乏肢体表现力和行动力；

‘桌子＋轮子型’，多了轮子，但是轮子

并没有提升平板的使用体验；而‘全人
型’的机器人价格昂贵，且多用于编程
学习，互动应用少。”

“相比工业机器人、扫地机器人、室内
导购机器人、足球机器人等‘炫技型’机器
人，有些懂技术的用户可能会觉得而儿童
机器人弱爆了——既不能翻跟斗又不能
打扫卫生，但是真正去做的时候会发现，
要切合儿童的心理需求，研发符合儿童脸
部表情、肢体语言的儿童机器人简直比造
钢铁侠还难”一位创业者如是说。

（综合科技日报、经济参考报、搜狐
科技、techweb 等相关报道）

在 即 将 过 去 的 6 月 ，智
能 机 器 人 可 谓 出 尽 了 风 头
——

在 6 月 9 日 至 10 日 举 行
的上合组织青岛峰会期间，
智能机器人入驻新闻中心，
承担了迎宾、运货、安防等多
种职责。其中，具备人机交

互能力的智能机器人“六六”
最为引人关注。如果海内外
记 者 在 新 闻 中 心 迷 路 ，“ 六
六”可以直接将客人带到目
的地。途中，它还会与客人
聊天，并能充当导游介绍途
经的景点。

“ 我 是 京 东 智 能 配 送 车

JD2002，已经顺利抵达‘百度
’，请凭借提货码提取您的商
品，30 分钟见不到您我就自
己 先 回 家 啦 ！”6 月 18 日 上
午，头一晚刚在京东商城下
单 的 崔 女 士 收 到 了 这 条 短
信，10 时 10 分，配送机器人准
时出现在百度园区门口，她

顺利地输码取件，连连惊叹
“ 机 器 人 送 快 递 技 术 太 炫
酷”。借着今年 6·18 促销，京
东首次开启机器人全场景常
态化配送。

机器人市场主要分为工
业机器人 、商用服务机器人
以及消费级机器人。

近 两 年 ，随 着 人 工 智 能
技术的迅猛发展，特别是视
听觉语义理解 、自然语言处
理 、神 经 网 络 、情 感 识 别 算
法等的发展，使得扫地机器
人 、智能音箱等消费级机器
人 产 品 逐 渐 走 入 消 费 者 视
野。

据了解，目前，市场上消费级
服务机器人的主要应用场景包括
幼儿教育、助老助残、智能家居、
数字娱乐、情感陪护等。在现有
的技术成熟度和市场接受度下，
扫地机器人、智能音箱、民用无人
机、智能服务机器人这四大品类
成为主流产品。

科技巨头们的鏖战之地往往
意 味 着 产 业 的 新 风 口 。 经 过
2017 年的沉寂之后，消费级机器
人 市 场 今 年 又 出 现 火 爆 势 头 。
波士顿动力公司最近展示了新

版机器狗 SpotMini，能自如上下楼
梯，会主动避障还会自己开门；
机器人 Atlas 能跑能跳能跨过障
碍物。该公司披露，SpotMini 正在
生产前期，计划明年投入商业生
产。

据日媒报道，索尼的美国子
公司与以 AI（人工智能）研究而知
名的卡内基梅隆大学签署了研发
协议，计划为家用机器人装上 AI
大脑，把烹饪和搬运作为研发主
题。

相较于零售巨头的身份，现

在的亚马逊更像一家互联网和科
技的开拓者，继在 Echo 智能音箱
和仓储机器人上大获成功后，日
前，亚马逊正秘密研发一款代号
为“Vesta”的家用机器人，有熟悉
该项目的人士透露，机器人的原
型将会配置摄像头和电脑视觉软
件，具备导航功能。

另有消息称，谷歌、苹果等巨
头也已经打算进军家用机器人领
域。

国内市场也是如此。近日在
上海举办的 2018 亚洲消费电子

展，首次设立人工智能专区，能
智 能 追 踪 的 水 下 机 器 人 ，能 对
话、查天气的智能浴室镜……各
种消费类 AI 产品吸引了众多关
注。

据 ResearchandMarkets 预 计 ，
2018 全球消费级机器人市场规模
将达到 54 亿美元，而 2023 年将增
加到 150亿美元。可见，未来消费
级机器人领域将是巨量市场。而
根据捷孚凯（GFK）最新报告，中
国消费级机器人 2018年零售规模
将超 100亿元。

消费级机器人从 2014 年开始
兴起，2015年引爆创业圈，2016年
到达顶峰，但在 2017 年遇冷，其
发展可谓是跌宕起伏。

其 兴 起 要 从 亚 马 逊 说 起 。
2014 年 11 月，亚马逊推出了智能
音箱 Echo，最大亮点是将智能语
音交互技术植入到传统音箱中，
Alexa 语音助手可以像朋友一样
与人交流，同时能播放音乐、新
闻、网购下单、叫车、叫外卖等。
随后，软银也发布了 Pepper 机器
人，号称是首个具备情感功能的
人形机器人。

此时，推动消费级机器人狂

飙突进的是两阵“东风”：一是儿
童市场，尤其是玩具市场的蓬勃
发 展 ；二 是 语 音 技 术 的 日 趋 成
熟。2015 年，优必选、若琪、小忆
等公司都推出了会说话的家庭机
器人。

“人工智能中的语音识别技
术大大提高了人工智能在市场上
的应用。”北京航空航天大学博士
生导师、机器人研究所名誉所长
王田苗说。

不过，尽管这时市场上有各
式各样的消费级机器人，价格从
几百到上万不等，都能对话、能
英语交流、会拍照、有逻辑编程

……但这些机器人提供的内在价
值是惊人的一致——都是智能早
教机、点读机和移动会说话的平
板。

2015 年，对话机器人布丁在
京东众筹正式上线，外观小巧可
爱，且售价低廉，这似乎意味着，
消费级机器人开始步入普通家
庭。直到 2016 年，像布丁这样的
平价机器人市场热度仍然未减，
原先做平板和手机的鑫益嘉科技
推出了巴巴腾机器人；讯飞推出
了阿尔法蛋机器人，集成教育、电
视、视频通话、智能音箱等为一
体，还拥有“类人脑”，理解和表达
能力会随着自我学习而不断成
长；猎豹移动也推出了小豹 AI 音
箱，这些产品的售价均在千元以
下。

尽管从业者和投资者曾对
消费级机器人曾非常看好，但
市场反应似乎并非如此。猎豹
移动发布了 5 款机器人，不过
目前该业务尚未给公司带来规
模化收入。猎豹移动公司董事
长兼首席执行官傅盛还在“机
器人之夜”发布会上感叹：“那
些刷遍朋友圈的钢铁机器人，
好像马上就要来统治人类了，
但它们为何一直没有出现过？”

消费级机器人量产难在
哪？这是一个全新的产业，也
是一个系统工程，不论是供应
链、底层技术还是市场都缺乏
基础。就像傅盛所说，“造汽
车需要轮子，目前市面上能买
到越野胎、竞速胎、雪地胎，但
机器人产业尚在早期，为了做
到真有用，就得下笨功夫，自
己造轮子，打造每个细节。”

机器人是多个技术的高度
整合，复杂度超级高。傅盛
说，机器人是 AI硬件的一个终
极表达，不只依赖 AI 算法，如
机器视觉、语音交互和芯片等
信息技术，对硬件也有极高要
求。其中“机械控制是一个非
常复杂的系统工程，技术进步

非常缓慢”。
王田苗说，机器人难以走

进家庭，除了认知、交互和智
能方面的原因外，还有一个原
因是载体，“要么不安全，要么
成本很贵，这五年很多科学家
想从载体方面进行突破”。

如波士顿明年开售的机器
狗 SpotMini，其研发等用了 26
年；情感机器人 Pepper 花了 10
年时间才量产，近万元的售价
让多数消费者望而却步；被软
银 收 购 的 法 国 Aldebaran Ro⁃
botics 公司旗下的机器人 NAO
可调用声音合成、图像识别、
肢体动作、颜色灯光等能力，
进而使之胜任踢足球赛、跳
舞、杂技、拳击等场景，这款产
品定价高达几万美元；本田旗
下的 ASIMO 机器人已研制了
30 年，至今还在实验室阶段，
据说成本高达 80万美元。

此外，捷孚凯研究报告指
出，虽然在风口期，有大批公
司涌入这一行业，但产品大同
小异，在落地应用上始终找不
到大规模领域，交互仍需迭代
改进，成本和售价过高等问题
亟待解决。

图片来源于网络，请作者
与本报联系以奉稿酬。
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未来已来还是再造泡沫？
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